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  التصغنً سمة تعبنًية من سمات اللغة العربية، يستعمل لأغراض تتصل بالدعنى، منها تقليل الحجم وتقليل الكمية والعدد وتقريب 

... الزمان والدكان، كما يستخدم لأغراض التحبب والكراىية والتعظيم والتحقنً
: شروط التصغير

: يجب أن يتوفر في الاسم الدراد تصغنًه الشروط الآتية
 أن يكون الاسم معربا، فلا تصغر الأسماء الدبنية كأسماء الاستفهام وأسماء الشرط وأسماء الإشارة والضمائر وغنًىا، غنً  -1

" أولاء"و" أوليّا" "أولى"، و"تيّا" "تا"و" ذياّ" "ذا"أنو نقل عن العرب تصغنًٌ لبعض الدبنيات كأسماء الإشارة فصغروا 
 "...اللُّتيّا" التي"و" اللُّذيَّا" الذي"، كما صغروا الأسماء الدوصولة، فصغروا "أوليّاء

 .زىنً ودريد وكميت:  أن لا يكون الاسم على وزن صيغة من صيغ التصغنً، فلا تصغر أسماء مثل -2
 أن يكون معنى الاسم قابلا للتصغنً، فلا تصغر الأسماء الدعظمة دائما كأسماء الله والأنبياء والدلائكة، ولا الأسماء التي لا  -3

كل، وبعض، وأسماء الأيام والشهور وجمع : يمنحها التصغنً معنى زائدا من الدعاني الدذكورة أو غنًىا، ىذه الأسماء مثل
 ...التكسنً الدال على الكثرة

: صيغ التصغير
. 1فُ عَيْل، فُ عَيْعِل، فُ عَيْعِيل: للتصغنً في العربية صيغ ثلاث ىي

 
تصغير الاسم الثلاثي 

. ، وذلك بضم الحرف الأول وفتح الثاني وإضافة ياء التصغنً قبل الحرف الأخنً"فُ عَيل"    يصغر الاسم الثلاثي على صيغة 
جبل، جُبَ يْل / رجل، رُجَيْل : نحو

: ىذا ولتصغنً الاسم الثلاثي أحكام خاصة ىي
شجرة، :  إذا كان الاسم الثلاثي لستوما بتاء التأنيث فإنّ تصغنًه يكون بالطريقة السابقة نفسها دون حذف التاء، نحو -1

 .وردة، وُريدة/ شُجَنًة 
:  إذا كان الاسم الثلاثي مؤنثا في الدعنى لكنو ليس لستوما بتاء التأنيث، وجب أن تلحقو تاء التأنيث عند التصغنً، نحو -2

 .أذن، أذينة/ ىند، ىنيدة 
يدٌ، :  إذا كان الاسم الثلاثي قد فقد أحد أصولو وبقي على حرفنٌ وجب أن نرد الحرف المحذوف عند التصغنً، نحو -3

، ردت الياء المحذوفة ثم أدغمت في ياء التصغنً ثم أضيفت تاء التأنيث طبقا " ظْ "مثل " يَدْيٌ " "يد"أصل  )يدَُيَّة 
، حذفت منها الواو وعوضت بالتاء،فعند التصغنً ردّت الواو "وعد" "عِدَة"أصل ) عِ      دَةٌ، وُعيد، / "(للقاعدة السابقة

 .  2شفة، شُفيّة أو شُفيهة/ سنة، سُنيوة، أو سُنيهة: ومثل ذلك (المحذوفة ثم أضيفت ياء التصغنً
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تصغير الاسم الرباعي 
، وذلك بضم الحرف الأول وفتح الحرف الثاني، ثم إضافة ياء التصغنً بعدهما، ثم "فُ عَيعل"     يصغر الاسم الرباعي على صيغة 

بنُدق، بنُيدق / جعفر، جُعيفر: كسر الحرف الذي يليها، نحو
  3.رغيف، رُغَيِّف/ كتاب، كُتيِّب: كان الحرف الثالث حرف مدٍّ قلب ياءً ثم أدغم في ياء التصغنً، نحو إذا: ملاحظة

 
تصغير الخماسي والسداسي 

: ، وحكمو في ذلك حكم جمعو جمع تكسنً، بمعنى"فُ عَيْعِيل"أو " فُ عَيْعِل"     يصغر الاسم الخماسي فما أكثر على صيغة 
سفرجل، سُفَنًْجِ، أو سفنًيج :نحو" فُ عَيْعِيل"أو " فُ عَيْعِل"إذا كان خماسيا لرردا، حذف الحرف الخامس منو ثم صُغِّر على وزن - 
. فرزدق، فُ رَيْزدِ أو فرُيزيد/ 
متدحرج، : إذا كان الاسم رباعيا أو خماسيا قد لحقتهما أحرف زائدة، حذفت الزوائد مع حذف الخامس من الخماسي، نحو- 

عندليب، عُنيدل أوعُنيديل / دُحَنًج أو دُحَنًْيج 
. عصفور، عُصيفنً/ سلطان، سُلَيْطنٌ: فُ عَيْعيل، نحو: إذا كان الحرف الرابع حرف مدّ، وجب قلبو ياءً، فيصبح الوزن- 

: إضافة إلى الأحكام السابقة، ىناك أحكام أخرى لا علاقة لذا بجمع التكسنً، وىي
 من الأسماء الخماسية والسداسية ما لا يُُذف منو حرف أثناء التصغنً؛ لأنّ ىذه الزيادة منفصلة عن الاسم، ىذه  -1

 :الأسماء ىي
 صحراء، صُحنًاء : الاسم الدختوم بهمزة تأنيث قبلها مدّ، نحو
 حنظلة، حُنَيظلة : الاسم الدختوم بتاء تأنيث، نحو
 عبقري، عُبيقريّ : الاسم الدختوم بياء النسب، نحو
 زعفران، زُعيفران : الاسم الدختوم بألف ونون زائدتنٌ، نحو
 زينبات، زيَُ يْنِبات/ أحمدون، أُحيمدون : الاسم الدختوم بعلامتي جمع الدذكر السالم أو الدؤنث السالم، نحو .

يجب أن يكون مكسورا، غنً أن كسره يزول إذا " فُ عَيْعِيل"أو " فُ عَيْعِل" سبق القول إنّ الحرف الذي يلي ياء التصغنً في  -2
 :وليتو ألف كما في الأسماء الآتية

 حُبلى، حُبَ يْلى : الحرف الذي قبل ألف التأنيث الدقصورة، نحو
 حمراء، حُمنًاء : الحرف الذي قبل ألف التأنيث الدمدودة، نحو
  أبطال، أبُيطال : ، نحو"أفعال"الحرف الذي قبل ألف
  سهران سُهنًان/ ، نحو عثمان، عُثيمان"فعالنٌ" على شرط أن لا تجمع على" فعلان" الحرف الذي قبل ألف 

 ("سلاطنٌ"مثلا، لا يشملها ىذا الحكم لأنها تجمع على " سلطان")
 إذا كان الحرف الثاني من الاسم حرف مدّ، مهما كان الاسم ثلاثيا أو رباعيا أو أكثر، فإنو تترتب عليو الأحكام  -3

 :الآتية
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 (أصل الألف واو لأن الجمع أبواب )باب، بوُيب : إذا كان الحرف أصليا منقلبا عن حرف آخر ردُّ إلى أصلو، نحو ،
. (أصل الألف ياء لأن الجمع أنياب )ناب، نُ يَ يْب 

 الألف زائدة لأن الاسم على  ) لاعب، لُويعب  :إذا كان حرف الددّ زائدًا أو غنً معروف الأصل، وجب قلبو واوا، نحو
 (لرهولة الأصل الألف) ، عاج، عُويح ("فاعل"وزن 

  :ملاحظة
     ، مغنًبان، من مغرب (رُجيل: والقياس )رُوَيجل، من رَجُل : ىناك أسماء ورد تصغنًىا شذوذا على غنً القواعد السابقة، نحو

 (مُغنًب: والقياس )
 

تصغير الترخيم 
    مصطلح الترخيم ىنا لا صلة لو بترخيم الدنادى، إنما يعني، في التصغنً، تجريد الاسم الدراد تصغنًه من أحرفو الزائدة، يصغر 

". فعُيعل"أو " فُ عَيل"الاسم حينئذ على 
ح م د : لأن الأصل (فعُيل)" حُميد"أحمد، حماد، حامد، لزمود، تصغر كلها على : فالأسماء
 ع ص ف ر: ؛ لأن الأصل(فعُيعل)" عُصيفر"يصغر على " عصفور"والاسم 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



30 
 

 
 : تعريفه

 .أدخلتو عليو: أدغمت اللجام في فم الفرس، أي: الإدخال، ومنو: الإدغام في اللغة
 4.إدخال حرف في حرف آخر على شرط أن يكون الحرفان متجانسنٌ أو متقاربنٌ في الدخرج: الإدغام في الاصطلاح

 :طريقته
عَدَّ، : إذا كان الحرفان متجانسنٌ أي متماثلنٌ، أدُخل أحدهما في الآخر بحيث يصنًان حرفا واحدا مشدّدا، نحو -1

ا  . عَدَدَ، يَ عْدُدُ، عَدْدًا: وأصلها. يَ عُدُّ، عَدِّ
عَدَّ، )يتبنٌ من الأمثلة السابقة أن الحرف الدشدّد في كل منها ىو في حقيقتو حرفان أولذما ساكن والثاني متحرك 

وقد يكون بديلا عن حركة ( الددْدُ = الددُّ )، ويلاحظ أنّ سكون الحرف الأول قد يكون أصليا في الكلمة (عَدْدَ 
 (يَمدُُّ، يَمدُْدُ )، وقد يكون بنقل حركتو إلى ما قبلو ("فَ عَلَ "ىو " مَدَّ "مَدَدَ لأنّ وزن الفعل = مَدْدَ = مَدَّ  )لزذوفة 

 . فنقلت حركة الدال الأولى إلى الديم الساكنة قبلها ثم تّم الإدغام" يَمدُْدْ "ىو " يَمدُُّ "وأصل الدضارع 
: ميما ليجانس ما بعده نحو" انفعل"إذا كان الحرفان متقاربنٌ في الدخرج أبُدل أحدهما ليُجانس الآخر كإبدال نون  -2

ى= الْشَحى = انمحى  )وأصلها ىكذا " امَّ حَى" " ادَّعى: "دالًا ليجانس ما قبلو نحو" افتعل"أو كإبدال تاء  (الزَّ
 (ادَّعى= ادْدَعى = ادْتَ عَى  )وأصلها 

 :أقسام الإدغام
 ينقسم الإدغام إلى صغنً وكبنً

 ًوىو ما كانت فيو العملية بسيطة بحيث يكون أحد الحرفنٌ ساكنا في الأصل: الإدغام الصغن. 
 ًوىو خلاف الأول، فالحرفان فيو متحركان، فلا بد فيو من تسكنٌ أحدهما ليتم الإدغام، والتسكنٌ : الإدغام الكبن

 .يَمدُُّ، يَمدُْدُ، وأصلها يَمدُْدُ أو مدّ، مَدْدَ وأصلها مَدَدَ : يكون بنقل الحركة أو بحذفها، نحو
 :أحكام الإدغام

 الوجوب والجواز والامتناع: للإدغام ثلاثة أحكام
 :وجوب الإدغام

 :يكون الإدغام واجبا إذا كان الحرفان متماثلنٌ ويتمثل ىذا في صورتنٌ
 دُّ : إذا كان الحرفان الدتماثلان في كلمة واحدة وكان أولذما ساكنا والثاني متحركا نحو

َ
دْدُ )الد

َ
"  الَحلُّ "و (وأصلها الد

 (مرَرَ ويَمرُْر: وأصلهما )مَرَّ ، يمرُُّ : ، أو كان الحرفان الدتماثلان متحركّنٌ، نحو(وأصلها الحلْلُ )
 أولاهما تاء الفعل وثانيهما تاء : وفيها تاءان)سَكَتُّ : إذا كان الحرفان الدتماثلان في ما يشُبو الكلمة الواحدة كقولك

، اكتبْ باِلقلم، استغفرْ رَبّك : سكَتْتُ، ومثلها"وأصلها  (الفاعل الدتحركة  ...عنَّا، عليَّ
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 : جواز الإدغام
 :يجوز الإدغام ويجوز تركو ويكون ذلك في أربعة مواضع: معناه
أن يكون الحرف الأول من الدتجانسنٌ متحركا والثاني ساكنا سكونا عارضا للجزم أو شبهو، ومثالو الفعل الدضارع  -1

، وإذا زال السكون العارض "لم يَمدُْدْ " و 5"لم يَمدَُّ : "، فعند الجزم يجوز فيها"يَمدُْدْ "وأصلها " يَمدُُّ "وىو " مَدَّ "من 
ا ،لم : وجب الإدغام كأن يتصل بالفعل ألف الاثننٌ أو واو الجماعة أو ياء الدخاطبة أو نون التوكيد ،نحو لم يمدَُّ

 ....لم يمدُدَا، امدُدا، امدُدِي : فلا يجوز... مُدّا، مُدُّوا، مُدِّي، مُدَّنْ : يمدُّوا، لم تمدُِّي، لم يمدَُّنْ  ومثلو في الأمر
حيَّ : يجوز فيها الإدغام فتقول" عَيِيَ "و " حَيِيَ " أن تكون عنٌ الكلمة ولامها ياءين وتحريك الياء الثانية لازم نحو  -2

ڑ   ڑ   ک  ک  ک  ک  گ  گ  گ  چ : و عيَّ، وقد جاءت الأولى بالإدغام في قراءةٍ من قولو تعالى

چ   گ  گ        حَيِيَ     گ          ڑ   ڑ   ک  ک  ک  کچ  وفي قراءة أخرى بالفكّ  ٤٢: الأنفال چ گ
6  . 
 لن يُُْيِيَ، :          وإذا تحركت الياء الثانية حركة غنً لازمة كحركة الإعراب، حينئذٍ لا يجوز الإدغام  ووجب الفك ، نحو

 .   عَيِيتُ، حَيِيتُ :           لن يُ عْيِيَ، وكذلك إذا سكنت تسكينا عارضا للبناء، نحو
، يجوز فيها الفك بهذه الصورة أو الإدغام على أن يؤتى بألف "تَ تَبَّعَ "، " تَ تَابعَ : "إذا كان في أول الفعل تاءان نحو -3

 ".ات َّبَّعَ " ، " اتَّابَعَ "الوصل دفعا للابتداء بالساكن، فتصبح 
أما إذا كان في أول الفعل تاءان، الأولى منهما ىي تاء الدضارعة، فلا يجوز الإدغام بل يُجنح إلى التخفيف أكثر وقد 

  ٤: القدر چٿ  ٿ  ٹ   ٹ  چ ١٤: الليل چئو  ئو  ئۇ  چ : جاء مثل ذلك في القرآن الكريم، قال تعالى
 .(تَ تَ لَظَّى وتَ تَ نَ زَّلُ : أي)

قالَ لَك ، قالْ :إذا كان الدثلان متحركنٌ في كلمتنٌ مستقلتنٌ جاز الإدغام بتسكنٌ الحرف الأول وجاز الفكّ، نحو -4
 .ومثلها فهمَ مِنْو، فهِمْ مِنو ("قا لَّك"تنطق )لَك 

 :امتناع الإدغام
 :قد تتضمن الكلمة حرفنٌ متماثلنٌ لكن لا يصح إدغام أحدهما في الآخر وذلك في الدواضع الآتية

 (معناه اللعب)تَ تَر، دَدَن : إذا كان الدتجانسان في صدر الكلمة، نحو -1
أو اسم . سُرُر، ذلُُل: نحو" فُ عُل"أو اسم على وزن . (علامات)دُرَر، جُدَد : نحو" فُ عَل"أن يكونا في اسم على وزن  -2

 .(الشعر المجاوز شحمة الأذن)لِمَم : نحو"فِعَل"أو اسم على وزن . طلََل،خَبَب: نحو" فَ عَل"على وزن 
 .ىلَّل، تشدَّدَ، لأنّ تكرار الإدغام لشنوع: أن يكونا في فعل أدُغم فيو بأول الدثلنٌ حرفٌ آخر، نحو -3
 .أحبِبْ بأيامو، أعزِزْ بالعلم: نحو" أفَْعِلْ بو"أن يكونا في فعل التعجب الذي يأتي على صيغة  -4
 7.مَدَدْتُ، شَدَدْتُ : أن يكونا في فعل ماضٍ اتصل بو ضمنً رفعٍ متحرك، نحو -5

                                                     
 .وعلامة جزمو السكون الدقدر على آخره منع من  هوره حركة الإدغام" لم"فعل مضارع لرزوم ب   : تعُرب -  5
. الإدغام لعاصم والفك لنافع-  6
: ينظر في أقسام الإدغام وحالاتو-  7

. وما بعدىا240والغلاييني، جامع الدروس العربية ص.  وما بعدىا28الحلواني، الواضح في الصرف ص
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